

Presentación

Con el primer número de **OP.CIT., Boletín del Centro de Investigaciones Históricas**, comenzamos una serie de publicaciones que tiene como precedentes el número 10 de **Cuadernos de la Facultad de Humanidades**, publicado en 1983, seguido al año siguiente por **Los primeros pasos: una bibliografía para empezar a investigar la historia de Puerto Rico** y la **Guía descriptiva de los fondos documentales existentes en el Centro de Investigaciones Históricas**. La acogida que tuvieron dichas publicaciones - casi agotadas ya - confirmó la necesidad que tienen nuestros estudiantes y los maestros de niveles primarios, secundarios e incluso de bachillerato, de contar con recursos de orientación metodológica y bibliográfica. Eso nos alentó a continuar en esa dirección a través de la estructura seriada de un **boletín** que se publicará sin ataduras de fechas, cuando lo permitan nuestros exiguos recursos económicos.

El **Boletín** responde, pues, a un fin práctico y didáctico. Sus intenciones son varias: aspira a estimular el interés - o al menos la curiosidad - por la investigación histórica; desea ofrecer al estudioso que se inicia en la tarea historiográfica unas guías que le ayuden a encauzar la búsqueda y ubicar adecuadamente su problema histórico; se propone, además, continuar divulgando el conocimiento de los fondos documentales que custodia el Centro de Investigaciones Históricas y la importancia que revisten para el desarrollo de determinados temas.

En adición al compromiso de señalar fuentes y recursos, **OP. CIT.** incluirá artículos sobre metodología de la investigación y la presentación del discurso histórico; sobre el montaje de las notas al calce, el uso de tablas, cuadros y gráficas y otros recursos imprescindibles a la hora de redactar el trabajo. También se presentarán ensayos que puedan servir de modelo para otras investigaciones. En resumen: se propone, mediante la divulgación de fuentes nuevas y enfoques renovados, mantener viva una bien cimentada tradición.

Los ensayos de este número tienen en común el afán por identificar fuentes primarias. Fernando Picó, Gervasio Luis García y María de los Angeles Castro parten de sus experiencias en la investigación de determinados temas (las comunidades rurales de los siglos 19 y 20; los trabajadores en la sociedad pre-industrial del último tercio del siglo 19 y el desarrollo arquitectónico de San Juan durante el régimen español) para orientar al investigador incipiente

sobre algunos modos de acercarse al problema y las fuentes más pertinentes a ellos. Los artículos de María Dolores Luque de Sánchez, Nelly Vázquez Sotillo, María Eugenia Estados Font y José F. Cruz Arrigoitia se ocupan específicamente de algunas colecciones del Centro de Investigaciones Históricas y la relevancia de cada una para acercarse a diversos problemas de distintas épocas. No se trata de estudios exhaustivos sobre dichas colecciones ni mucho menos respecto a las hipótesis y las inquietudes que sugieren éstas sobre tantos temas sino de señalamientos que abren el apetito del historiador ante un suculento conjunto de documentos sin digerir aún por la historiografía puertorriqueña.

Agradecemos la importante participación de los profesores Fernando Picó y Gervasio Luis García, catedráticos del Departamento de Historia y asiduos colaboradores en los proyectos del Centro. Contamos también con la **inestimable y estimulante colaboración de los estudiantes del bachillerato en Historia**, José Alfredo Rivera Martínez, quien diseñó la portada de este número y las siglas que en adelante identificarán al Centro de Investigaciones Históricas, y Luis Orlando Pérez, quien le asistió en su encomienda. Damos las gracias muy especialmente al Dr. Angel Casares, director del Programa Graduado de Traducción y a la señorita Elaine Menar Corujo, traductora del mismo programa, por el esmerado empeño y la prontitud con que tradujeron la carta que se incluye entre los apéndices de la documentación francesa. Igualmente destacamos la eficiente labor secretarial de las señoras Esther M. Pagán y Julia Ríos. La publicación del **Boletín** la hace posible la Oficina de Publicaciones de la Facultad de Humanidades.

La transcripción paleográfica de los documentos que figuran como apéndices en los diferentes artículos sigue las **Normas para la transcripción de documentos históricos** adoptadas por la Primera Reunión Interamericana sobre Archivos celebrada en Washington en 1961, y publicadas en México, Archivo General de la Nación, 1979. También se ciñe a las **Normas para la transcripción de documentos y correcciones de originales para su edición**. México, Archivo General de la Nación, 1981. Las fotografías que ilustran los artículos se reproducen de las colecciones del Centro, a excepción de la que muestra la fachada de la Fortaleza en 1901.